



DOI : 10.18572/1813-1190-2018-9-39-42

Особенности рассмотрения заявлений и сообщений о преступлениях, предусмотренных ст. 272 Уголовного кодекса РФ

Малышева Н.А., Комоско А.А.*

Цель. Научно-технический прогресс последних десятилетий привел к проникновению информационных технологий практически во все сферы жизнедеятельности современного общества. Люди активно решают многие финансовые и личные вопросы через приложения ВКонтакте, Skype, Viber, Сбербанк Онлайн, WattsApp, Instagram и т.д., что приводит к концентрации большого объема данных личного характера на различных технических устройствах либо циркуляции ее в сети Интернет. В результате этого преступники придумывают более изощренные способы реализации своих преступных намерений. В статье проанализированы особенности деятельности сотрудников следственных подразделений на стадии возбуждения уголовного дела по преступлениям, предусмотренным ст. 272 Уголовного кодекса РФ. **Методология:** в ходе выполнения работы использовались общие методы: метод научного анализа, метод научного синтеза и обобщения, логический, дедуктивный, индуктивный; частнонаучные методы: сравнительно-правовой, статистический, конкретно-юридический. **Выводы.** На сегодняшний день констатируется низкая эффективность «доследственной проверки» преступлений в сфере компьютерной информации. Качественное производство следственных действий и оперативно-разыскных мероприятий на стадии возбуждения уголовного дела является залогом успешного расследования данного вида преступлений. Однако зачастую следователь в силу своей недостаточной грамотности в сфере информационных технологий не всегда может выполнить следственные действия на должном уровне. **Научная и практическая значимость.** Автор статьи предлагает рекомендации к действиям следователя при рассмотрении им заявлений и сообщений о преступлениях, предусмотренных ст. 272 Уголовного кодекса РФ, которые могут быть использованы в практической деятельности.

Ключевые слова: стадия возбуждения уголовного дела, компьютерная информация, неправомерный доступ, социальная сеть, проверка сообщения о преступлении.

Peculiarities of Review of Applications and Notices about Crimes Stipulated by Article 272 of the Criminal Code of the Russian Federation

Malysheva N.A., Komosko A.A.**

Purpose. Scientific and technological progress of the last decades has led to the penetration of information technology in almost all spheres of modern society. People are actively solving many financial and personal issues through the application Vkontakte, Skype, Viber, Sberbank Online, WattsApp, Instagram, etc., which leads to the concentration of a large amount of personal data on various technical devices or its circulation on the Internet. As a result, the perpetrators come up with more sophisticated ways to realize their criminal intentions. The article analyzes the peculiarities of the activity of the employees of investigative units in the stage of criminal proceedings for crimes under article 272 of the criminal code. **Methodology:** in the course of the work, the General methods were used: the method of scientific analysis, the method of scientific synthesis and generalization, logical, deductive, inductive; private scientific methods: comparative legal, statistical, specifically legal. **Conclusions.** To date, the low efficiency of pre-investigation verification of crimes in the field of computer information. High-quality production of investigative actions and operational investigative measures in the stage of initiation of criminal proceedings is the key to the successful investigation of this type of crime. However, often, the investigator due to its lack of literacy in the field of information technology, can not always perform investigations at the proper level. **Scientific and practical significance.** The author of the article offers recommendations for the actions of the investigator when considering applications and reports of crimes under the article. 272 the criminal code, which can be used in practice.

Keywords: stage of criminal case initiation, computer information, illegal access, social network, crime report verification.

* **МАЛЫШЕВА НАТАЛИЯ АЛЕКСАНДРОВНА**, слушатель факультета подготовки следователей Орловского юридического института Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.В. Лукьянова, младший лейтенант полиции, orui@mvd.ru

КОМОСКО АННА АЛЕКСАНДРОВНА, заведующая кафедрой административного и уголовного права Среднерусского института управления — Орловского филиала Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), кандидат юридических наук, wvf0109@yandex.ru

** **MALYSHEVA NATALIA A.**, Student of the Investigator Training Faculty of the Orel Law Institute of the Ministry of the Interior of the Russian Federation named after V.V. Lukyanov, Junior Police Lieutenant

KOMOSKO ANNA A., Head of the Department of Administrative and Criminal Law of the Central Russian Institute of Management – Orel Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (RANEPA), Candidate of Legal Sciences

